

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Correo de hoy.

Madrid 4 de febrero de 1876.

Hoy no se ha recibido ninguna noticia importante de la guerra. Con referencia á algunos telegramas particulares, se ha dicho que las tropas del general Quesada han entrado en Durango; pero oficialmente no se confirma la noticia, que, sin embargo, es verosímil, porque convencidos los carlistas de que no pueden defender dicho punto, lo han abandonado, saliendo de él muchas familias de las mas comprometidas por la causa de don Carlos.

El general Martinez Campos continúa su atrevido movimiento hácia Vera. La marcha de dicho general para colocarse en la frontera, por donde menos lo esperaban los carlistas, sigue siendo objeto de grandes elogios de las personas entendidas, y sobre todo de los que saben que cuando se discutió en Madrid este movimiento, á las objeciones que se hacian sobre las dificultades con que podría tropezar, sobre todo si nevaba durante la marcha, contestó que tomaba sobre sí la responsabilidad de la operacion.

Los carlistas se empeñan en suponer que han alcanzado una victoria el 29 contra las tropas del general Moriones, y esto no es verdad. La division del general Morales de los Rios, para distraer la atencion de las fuerzas carlistas mientras el general Moriones operaba sobre el Orio, atacó y tomó algunas posiciones atrincheradas por la parte de Arratsain y Mendigorrotz, pero no teniendo orden de ocuparlas todas y formalizar una verdadera batalla, se detuvo en las posiciones conquistadas, no sin sufrir dolorosas pérdidas, principalmente en los regimientos del Rey y de Luchana, pero las tuvieron mucho mayores los carlistas, que ni siquiera han intentado recuperar las posiciones perdidas.

La necesidad de restablecer por completo la paz en las comarcas que ocupa y de no dejar fuerza alguna facciosa á su espalda, ha detenido la marcha del general Quesada, que, sin embargo, llegará muy pronto á las líneas donde los carlistas parece que le esperan.

Todo indica que la lucha mas tenaz será en la provincia de Guipúzcoa, y que vencidos allí los carlistas, tendrán que abandonar sus posiciones de Navarra.

El Rey saldrá de Madrid, probablemente en la noche del 15 del actual, para ponerse al frente del ejército; pero no se halla resuelto definitivamente.

El temporal arrecia en el Océano; los dos cables que unian á España con Inglaterra, se han roto de ayer á hoy, ó por lo menos no funcionan. Esto hace temer nuevas lluvias ó nieves en el Norte que dificulten las operaciones.

Esta tarde habian remitido del ministerio de la Gobernacion al Congreso 262 actas de diputados, mucho mayor número de las que en tan breve plazo se enviaron en las elecciones anteriormente hechas por sufragio universal.

Nada hay resuelto aun respecto á presidencia del Senado, pues unos ministeriales se inclinan á la candidatura del señor Santa Cruz y otros á la del señor marqués de Barzanallana.

Los constitucionales del Congreso votarán probablemente la candidatura del señor Posada Herrera.

Casi todos los gobernadores han pedido permiso para venir á Madrid, por lo cual no ha podido con-

cederse á todos los que lo solicitaban.—P.

(«Provincias.»)

Madrid 5 de febrero.

Si no importantes, por haber obtenido nuevas ventajas sobre los carlistas, pues lo que se trata ahora es de asegurar las conseguidas y cuidar del abastecimiento y demás urgencias del ejército lo son las noticias que publica la «Gaceta» por las de las muchas y numerosas pretensiones de que da conocimiento.

He aquí sus noticias:

«El general en jefe del ejército de la izquierda participa, á las once y cuatro de la mañana de ayer, que, reunidas en Bilbao las tropas que operaron hácia Orduña y Valmaseda, emprendia sus movimientos de avance, y que solamente en aquella plaza se le habian presentado á indulto 142 hombres.

En Medina lo verificaron un cabo y siete individuos armados de las partidas volantes de Castillo; en San Sebastian un sargento y cinco carlistas, y en Vitoria tres, de la maestranza de Aramayona.

El general Martinez Campos prosigue sin descanso en las operaciones de abastecimiento de sus fuerzas, secundado activamente por nuestro cónsul general en Bayona, personal á sus órdenes, y el de administracion militar enviado con anticipacion á aquella ciudad.

El general Primo de Rivera participa que no ocurre novedad, continuando los trabajos para el emplazamiento de las nuevas baterías en los puntos convenientes.»

A las noticias de los telegramas oficiales hay que añadir las de las agencias particulares. La de «La Correspondencia,» que sigue estando muy bien servida de algunos dias á esta parte, publica los dos despachos siguientes:

«Vitoria 4.—Hemos tenido nuevas presentaciones. Uno sin armas en esta capital; cuatro alaveses en el campamento de Salinas; dos guipuzcoanos, procedentes de Ochandiano, y dos de los batallones vizcainos. Todos ellos confirman las noticias que habíamos recibido del campo enemigo. Domina la tendencia de aprovechar los actuales momentos para gestionar las bases de un convenio.

Los jefes mas autorizados apoyan este pensamiento. Aumenta visiblemente el desaliento en las filas del Pretendiente.

Bayona 4.—La division del general Martinez Campos ha entrado en Vera. Al tener noticia de la aproximacion de las fuerzas del general, los carlistas incendiaron sus fábricas de armas.

El golpe para el enemigo ha sido terrible é influirá mucho en su estado moral ya quebrantado.»

Ignoramos si la noticia de la ocupacion de Vera por las tropas del general Martinez Campos circularia en Bayona á la vez que la del incendio de la fábrica de armas por los mismos carlistas, de que anteayer por referencias habló el telégrafo oficial. A nosotros no nos cabe duda de que la operacion que debe dar ese resultado está dentro del plan y deseos de aquel bizarro general, y aunque la noticia necesita la correspondiente confirmacion, abrigamos completa confianza en que no se hará esperar.

Con razon pregunta «El Imparcial:» ¿Dónde están los carlistas? ¿Que se han hecho aquellas numerosas huestes que habian de disputar el paso á nuestras tropas el dia que comenzaban de nuevo sus ope-

raciones ofensivas? ¿Para qué han servido esas posiciones fortificadas con tal esmero durante los últimos años y á favor de las que se creian invulnerables los secuaces del Pretendiente? En Vizcaya, lo mismo que en Navarra, el carlismo no ha opuesto resistencia alguna, comprendiendo que hubiera sido inútil ante el valor y la superioridad numérica de nuestras fuerzas. Unicamente en la alta Navarra se disponian algunos batallones carlistas á disputar el paso del puerto de Velate, pero un hábil movimiento estratégico del general Martinez Campos ha hecho innecesaria la lucha para alcanzar el resultado de penetrar en el valle del Baztan y seguir hasta la frontera, dejando á retaguardia al enemigo.

Algo parece que intentaron los carlistas para atajar el paso á nuestras tropas en los desfiladeros de los Alduides, entre Larluiche, y Harquerguy, pero la lucha debió tener escasa importancia, y desde luego el enemigo se desbandó, entrando en Francia una parte de la faccion, como único recurso para salvarse de la persecucion de nuestras tropas.

Este combate, y el amago sostenido al pié del puerto de Velate, que nos ha ocasionado 19 bajas, son los únicos sacrificios impuestos al ejército de la derecha para conseguir la inapreciable ventaja de llegar hasta la frontera y constituir desde ella una base de operaciones tan imponente como no pudieron soñar los carlistas, y que los ha desconcertado por completo.

Cerca de Amorevieta, la division Villegas ha tenido un encuentro con un batallon carlista, que fué desalojado, despues de sufrir algunas pérdidas. Las presentaciones siguen siendo numerosas.

Tambien en San Sebastian se ha presentado un sargento primero y cinco individuos.

### CARLISTAS.

«Villaro 31 enero.—El general en jefe de la izquierda al ministro de la Guerra: Las pérdidas que tuvo ayer la brigada Ciria fueron la de un capitán y cuatro soldados muertos, y dos oficiales y 55 heridos de tropa, habiendo dejado el enemigo en nuestro poder un oficial y cuatro soldados muertos.

Al llegar con mi cuartel general y escolta á Dima desde las posiciones que por su distancia aun no se han podido reconocer, sufrimos el fuego nutrido de dos compañías enemigas, á pesar de lo que las dos de tiradores del Norte que me acompañaban marcharon con el capitán Espinosa, de estado mayor, sobre el pueblo. De mi orden fué el batallon de Barbastro á reforzarlas, teniendo aquellas un capitán y un soldado heridos, muriendo sobre el campo con espada en mano animando á la tropa con gran valor el brigadier Verdú, comandante general de ingenieros, y siendo heridos dos caballos de mi escolta. Ha llegado convoy. Se están racionando las tropas, cuya operacion, y la de evacuar los heridos, retrasa mi marcha necesariamente, que emprenderé luego sobre Areta y Miravalles para proteger el movimiento del tercer cuerpo y de las columnas de Espejo y Losa que hoy azanan sobre Orduña.»

Bilbao 1° febrero.—El comandante general Vizcaya al ministro de la Guerra:

«El general en jefe del ejército de la izquierda

me comunica su llegada á Miravalles, donde halló varios efectos de guerra.»

Bayona 1.º de febrero.—El cónsul general de España al ministro de la Guerra:

«Ahora, que son las ocho de la noche, recibo el siguiente telegrama del general en jefe de la izquierda, espedito en Bilbao á las cuatro de la tarde:

«He entrado á la una de la tarde con una brigada de la division de reserva, siendo las tropas acogidas con gran entusiasmo por las autoridades y la poblacion en masa. Dejo en las inmediaciones las tropas restantes, mandando al general Ruiz Dana marche hácia Orduña con seis batallones para que en columnas de á dos recorra toda aquella parte y limpie las pequeñas partidas que quedan, únicos enemigos por la izquierda de la línea que he seguido.»

Anteayer tarde batió el general Pino en Artiaga cuatro batallones y unos 300 hombres de la milicia sedentaria, haciéndoles sufrir pérdidas considerables, pues solo el de Bilbao ha perdido una compañía.

Las bajas un capitán y cuatro soldados muertos, dos y seis heridos. He destruido la fábrica de cartuchería allí establecida. Segun noticias, el enemigo se reconcentra en Guernica. Tengo noticias del general Loma que marcha hácia Llodio. Seguiré operando lo mas pronto que sea posible. Anoche se presentó con armas una compañía sedentaria de Arancudiagay un comandante de estado mayor de Carasa. En Miravalles he cogido un depósito de mas de 200 fusiles, un obús y un mortero de modelo antiguo, municiones y otros efectos.»

San Sebastian 1.º febrero.—Comandante en jefe del primer cuerpo de la izquierda al ministro de la Guerra:

«Guetaria 31 enero.—El Pretendiente y Cavero en Aya.

No ha ocurrido novedad, y los trabajos nuestros continúan con rapidez.»

Medina de Pomar 1.º febrero.—General Loma al ministro Guerra:

«Valmaseda 31 de enero.—Segun parte que acabo de recibir del general Villegas, ha terminado felizmente su movimiento envolvente por la derecha, ocupando con la primera brigada á Güeñes y Sodupe, y con la segunda á Zubien, Berrugal y La-Cuadra. El enemigo ha abandonado el fuerte que tenia en Sodupe, dejando en él mas de 60,000 cartuchos metálicos, armamento, acero en barras, ropas, efectos y una bandera, quedando todo en nuestro poder.»

Tambien ha recogido el general Villegas en su marcha seis carros de la administracion militar carlista con municiones y equipos. Salgo á las ocho de esta mañana con la segunda division para continuar el movimiento. Segun los informes adquiridos, las fuerzas enemigas se han retirado hácia Llodio, Areta y Miravalles.»

El capitán general de las Vascongadas da cuenta de haberse presentado á indulto en Bilbao 19 carlistas armados y municionados; y el de Búrgos participa haberlo verificado tambien en Medina de Pomar un sargento, dos cabos y 10 carlistas con armas, procedentes de las partidas volantes de Castilla.»

Terrible ha sido el combate en Santa Bárbara de Oteiza, como se pueda juzgar por las sensibles bajas consignadas en el parte del general Primo de Rivera.

Con fecha 30 escribe de Oteiza á «El Tiempo» un testigo presencial refiriendo cómo tomaron nues-

tras tropas los cuatro fuertes que miran á Montejurra y tienen al Ega por foso.

Los soldados dando muestra de un arrojo singular, han ganado los terrenos palmo á palmo.

Los oficiales, escediendo en arrojo y valentía, han probado lo mucho que valen, teniendo ocasion de distinguirse los ayudantes del general Primo de Rivera, especialmente el comandante de infantería señor Molins, que, puesto al frente de algunas fuerzas de infantería, cargó á la bayoneta.

Hechos como este han sido frecuentes: pero el corresponsal le cita por haberse hallado próximo.

La diputacion facciosa de Guipúzcoa ha publicado una circular en la que escita á sus administrados á que el dia 2 de febrero, festividad consagrada á la Santísima Virgen en el misterio de su Purificación, purifiquen ellos sus conciencias, «preparándose dignamente á robustecerse con el Pan de los fuertes para el peligro que les amenaza.»

La circular está fechada el 20 en Villafranca, y la firman Zurbano y el titulado secretario Elorza.

Las diputaciones facciosas de Alava y Vizcaya ordenaron asimismo rogativas públicas y generales por el triunfo de su causa para los dias 31 de enero y 1 y 2 de febrero.

«El Cuarte! Real» del 27 dedica su artículo de entrada á la muerte del general carlista Elio, que parece ha impresionado mucho al Pretendiente, quien ha ordenado se celebren exéquias por el alma del finado, y que se tributen honores militares.

El canónigo Manterola, á quien se supone embarcado para América, continúa en el campo rebelde, y el periódico carlista del 23 publica una circular del llamado vicariato castrense, firmada por él, y ordenando públicas rogativas en todos los «dominios» del Pretendiente durante los dias 31 de enero y 1.º y 2.º del actual, para pedir á Dios por la suerte de su rey.

La «Gaceta» del viérnes (4) publica las siguientes noticias de la guerra:

«Bayona 3 de febrero.—El cónsul general al ministro de la Guerra.—General Martinez Campos me dice: General en jefe derecha al cónsul de España en Bayona.—Elizondo 3 febrero 1876.—Ruego á V. S. transmita al gobierno el siguiente telegrama:

Dos batallones carlistas trataron ayer de ocupar las posiciones de Arrayoz; el brigadier Bonanza con batallones de Cuba y Manila los desalojó y se apoderó de aquellas, sin mas bajas que un muerto y seis heridos.

Castro 3 de febrero.—El general en jefe ejército izquierda al ministro de la Guerra.—Bilbao 3 febrero 1876.—Segun han dicho al general Moriones, sin poder asegurarlo, algunas fuerzas carlistas han destruido su fábrica de Vera, fugándose muchos á Francia. No ocurre novedad que participar á V. E. Como tengo dicho, hoy dejaré ocupada la carretera hasta Zornoza para continuar mañana. Las presentaciones tan frecuentes y numerosas que no puedo precisarlas, y en Durango como en Guernica preparándose para abandonarlo.»

Estas noticias, aunque no anuncian importantes hechos de armas, son altamente satisfactorias, puesto que continúan nuestras tropas por todos lados sin hallar resistencia seria en ninguna de las posiciones donde el enemigo se aprestaba á la defensa.

Las facciones vizcainas se disponen á abandonar por completo aquel territorio, á juzgar por los informes que trasmite el general Quesada. Ya no solo atraviesan nuestras tropas sin combate de importancia el corazón de la provincia para llegar desde Victoria y el valle de Mena hasta Bilbao, sino que se disponen á marchar en direccion de Guipúzcoa por la carretera de Zornoza, ante cuya amenaza el ene-

migo se apresta á abandonar á Durango y á Guernica, esto es, los puntos que habian considerado siempre á salvo de todo ataque de nuestra parte.

Mientras tanto el ejército de la derecha ocupa toda la alta Navarra, y cierra por completo la frontera á la rebelion. No dicen aun los telegramas que nuestras tropas hayan ocupado á Vera, pero indudablemente ha debido ya ser abandonado por los carlistas, pues de otro modo no nos esplicamos que el ejército liberal estuviera en Lesaca y Echalar, como dice un despacho de la «Agencia Fabra,» ni que el enemigo hubiera cortado los puentes sobre el Bidasoa, medida inútil ya, puesto que parte de las tropas liberales han pasado á la márgen izquierda.

Parece ya indudable, ó por lo menos probable, la union en Guipúzcoa de los dos ejércitos de la derecha y la izquierda, en cuyo caso, privado el enemigo de toda comunicacion por la frontera francesa, desalojado de importantes comarcas en Navarra, y casi lanzado completamente de Alava y Vizcaya, quedará reducido á los estrechos límites en que se mantuvo en 1871 cuando sin fuerza ya para resistir optó por rendirse, no sin sacar todo el partido que le fue posible en su crítica é inevitable situacion á reserva de encender luego la guerra en tiempo mas oportuno.

De las dos tendencias que hoy dominan en el campo carlista, la mas generalizada es la que defienden los amigos de Pérula, relativa á la conveniencia de que don Carlos abandone el territorio español inmediatamente para dejar á los gefes de la insurreccion, que juzgan ya imposible sostenerla por mas tiempo, en libertad de gestionar aun las bases de un convenio.

Los partidarios de que la guerra siga no hacen prosélitos.

#### MADRID 4 DE FEBRERO.

Atribuye un diario gran importancia política á la conferencia celebrada por el señor Posada Herrera con el señor ministro de la Gobernacion. Nuestras noticias, dice «La Correspondencia,» son, que aquella cordial entrevista no significa otra cosa que un lazo mas de amistad y de inteligencia entre el señor Posada Herrera y el gobierno.

Ha comenzado en Gobernacion el estudio de las leyes orgánicas que deberán presentarse á la aprobacion de las Cortes.

La «Correspondencia» asegura que algunos moderados importantes han hecho estos dias declaraciones tales, que demuestran el mayor y mas completo acuerdo entre aquella fraccion y el gobierno.

El señor Beranger tomará asiento en la alta Cámara con el carácter de senador de oposicion radical. Así al ménos se dice, por haberlo asegurado á algunos de sus mas caracterizados amigos.

Algunos cólegas aseguran que existe gran descontento entre los dos elementos que componen el partido constitucional, nacido de la diferencia favorable, en las últimas elecciones, para los candidatos unionistas. Personas autorizadísimas de aquella parcialidad negaban todo fundamento á la noticia, añadiendo que no existia dualismo alguno entre los constitucionales, y ménos podria existir disgusto por la diferencia de candidatos elegidos de este ó el otro elemento, cuando en los diputados elegidos estaban por igual número representadas la procedencia unionista y la progresista.

El gobierno felicitó al ilustre príncipe de Verga-

ra por haber sido elegido Senador. El veterano y distinguido general ha contestado hoy con el siguiente telegrama dirigido al ministro de la Gobernación:

«Agradezco cordialmente la felicitación que en nombre del gobierno de S. M. el rey me ha dirigido por haber sido proclamado senador por esta provincia, sintiendo al mismo tiempo que mi quebrantada salud no me permita desempeñar tan honroso cargo.»

Ayer llegó á Madrid y hoy ha estado á presentarse al capitán general de este distrito á responder de los cargos que se le hacen en el proceso de Lascar el brigadier Viergol.

Esta mañana han llegado á Madrid las dos compañías de infantería de Marina que han de dar la escolta en el Norte á S. M. el rey. La brillante oficialidad de dicha fuerza ha estado inmediatamente á presentarse al ministro de la Guerra.

Hoy se ha dicho, no sabemos con qué fundamento, que había salido de Portland un yath perteneciente á un inglés, con objeto de que se embarque don Carlos en uno de los puertos del Cantábrico y trasladarle á Inglaterra. Sin responder de la noticia, la publicamos como uno de tantos rumores.

Parece que la fábrica de Vera, una de las más importantes que tenían los carlistas y que han incendiado estos, según telegrama oficial recibido ayer, era propiedad de un señor Blandin, de ideas contrarias á los partidarios de don Carlos.

Fué tal la precipitación con que algunas familias quisieron abandonar la villa de Durango, que las calles parecían verdaderos depósitos de muebles, que fueron arrojados por las ventanas de las casas. («Provincias.»)

Podemos asegurar, con autorizados informes, que no es exacto que se discutiera ayer en junta de directores de hacienda la cuestión de arriendo de la renta de tabacos, como anuncia un periódico de hoy. No habiéndose discutido ni pensado discutir semejante asunto, dicho se está que no pudo haber votación en ningún sentido.

No hay noticias oficiales que confirmen el telegrama publicado por «La Correspondencia» sobre la entrada de las tropas en Vera, y en verdad que es harto inconveniente la publicidad de hechos inexactos. Téngase en cuenta que estamos en guerra y que esto se halla terminantemente prohibido.

Lo que sí es cierto es que los movimientos militares continúan sin novedad, obteniendo los mejores resultados las presentaciones son importantes, y se espera que en breve el trabajo de las minas en Vizcaya recobrará su pasada actividad.

Los generales Loma y Villegas se hallaban ayer en Marquina. Se habían presentado 80 sedentarios armados durante el día.

«El Pabellón Nacional» anunció que en el Senado votarian 91 senadores por la unidad católica y 94 en favor del artículo constitucional que establece la tolerancia. «La Iberia» se ha encargado de ampliar y confirmar las noticias de «El Pabellón Nacional», espresando los nombres de los que han de votar en uno ú otro sentido.

Ligereza, por no calificarla de otro modo, nos parece la de entrar en la conciencia de personas respetables para anticipar lo que piensan en cuestiones importantes que han de discutirse. No imitaremos esa conducta, pero basta leer la lista para

comprender que está plagada de equivocaciones, y que lo que se busca es producir efecto y prevenir los ánimos.

Según nos comunica la «Agencia Fabra» en despacho de Hendaya expedido el 4, avisos de la frontera española informan que las tropas liberales hacen tales progresos, que allí se cree que los carlistas no podrán resistirles, abocados como están á una próxima y completa derrota.

Los triunfos de los liberales producen en el extranjero viva satisfacción, reinando gran animación en los centros bursátiles.

«La Correspondencia General Austriaca», que se publica en Viena, haciendo una reseña de la prensa apunta una observación que no debemos omitir:

«Los periódicos, dice, consignan que la consolidación del régimen de Alfonso XII ha hecho progresos desde el advenimiento del rey. Hasta «La Nueva Prensa Libre», que hasta ahora nunca se había mostrado simpática á los Borbones de España, dice á este propósito: «Los alfonsistas tienen plenos motivos para alzar orgullosamente la cabeza; el carlismo está en la agonía; la tempestad que venía del lado de la América y amenazaba estallar sobre la isla de Cuba se ha disipado, y hoy está casi fuera de duda que las próximas Cortes darán á la joven monarquía, reconociéndola, la base legal que todavía le falta.»

Según cartas que hemos visto del Norte, parece que algunos jefes importantes del carlismo han aconsejado al pretendiente que abandone á España inmediatamente.

El cónsul general de Bayona, en telegrama de hoy á las 7 y 35 de la mañana dice al ministro de la Guerra:

«El general Blanco, de orden del general en jefe, me dice lo siguiente:

Se está fortificando Dancharinea; se han cogido todos los efectos de maquinaria de la fábrica, oculto cerca de Zugarramundi.

Las cuatro compañías que han practicado esta operación rechazaron una gruesa facción enemiga que avanzó de Peña Plata, causándole 11 muertos vistos y gran número de heridos, cogiéndola además 112 fusiles y otros efectos de guerra, sin más pérdidas que dos heridos por nuestra parte.»

El general en jefe del ejército del Norte, desde Bilbao dice en telegrama recibido esta mañana á las 7 y 5:

«Al llegar ayer la división de reserva que marcha en vanguardia, á Amorezeta, halló este punto ocupado por un batallón, una partida y un escuadrón carlista, pero la evacuaron inmediatamente, tomando posiciones después, de las que también desalojaron nuestras tropas, dejando en el campo varios muertos. Nosotros solo hemos tenido un soldado muerto y otros dos y un teniente coronel heridos.

A las ocho romperé mi marcha para Durango. Siguen las presentaciones en gran número especialmente de sedentarios.»

(«Correspondencia de España.»)

Cree «El Imparcial» que la cuestión de la presidencia del Senado es grave. Ya verá nuestro colega que no es grave, ni leve, ni hay tal cuestión, sino únicamente desco de conocer la voluntad de la mayoría de aquel alto Cuerpo, que es quien ha de hacer la elección de presidente.

Parece que la familia de don Pedro Cort se ha

mostrado parte en la causa que se sigue contra los internacionalistas de Alcoy, causantes de la muerte de aquel señor.

## Crónica Local.

**En la noche de ayer á las pocas horas de haber llegado á esta ciudad nuestro digno Prelado, tuvimos el gusto de presenciar un acto tierno, digno de mención y de saludable ejemplo por el carácter elevado de la persona en quien ha recaído.**

Al regresar á la Parroquia el Santo Viático el que fué administrado á un infeliz enfermo de la Plaza de San Francisco, dió la coincidencia de cruzarse con Su Ilma., quien tomando de la mano uno de los fanales que acostumbran llevar algunos de los asistentes en tales actos, acompañó el Viático hasta la iglesia. Previamente las ceremonias ejecutadas por el coadjutor administrante, el señor Obispo se dirigió á la concurrencia que en gran número se hallaba reunida y en una breve y sencilla peroración en el dialecto catalán, explicó el acto que acababan de verificar todos exhortándoles á la continuación de estas prácticas tan útiles y provechosas. Terminado que hubo, dió á besar á la multitud apiñada en la capilla de la Comunión de dicha iglesia ansiosa de oír de sus labios la divina palabra, su anillo en señal de despedida.

Este acto le valió á Su Ilma. muchos plácemes y llamó tanto más la atención cuanto no tenemos noticia de que ninguno de sus Predecesores lo hubiese verificado.

**En los periódicos de Palma vemos publicados telegramas importantes relativos á la guerra, que el gobierno comunica á las autoridades de dicha capital y que estas facilitan á la prensa. Según tenemos entendido estos telegramas ó la mayor parte de ellos, no los comunica el gobierno á las autoridades de Mahon, y sería conveniente que así se hiciese, porque, faltos de frecuentes comunicaciones con la península, los citados despachos telegráficos llenarían el vacío del correo y nos tendrían al corriente de las operaciones militares.**

**La precipitación con que escribimos ayer el suelto referente á la entrada en Mahon del señor Obispo de Menorca, hizo que se nos olvidara consignar que salió á recibirle y le acompañó hasta su alojamiento el clero castrense.**

**Hoy ha sido visitado Su Ilustrísima por las autoridades eclesiásticas, civiles y militares.**

**En la noche de ayer la orquesta del teatro dirigida por su director el señor Calafat, obsequió al Ilmo. señor Obispo con una serenata.**

**El vapor-correo Menorca continúa detenido en la bahía de Alcudia á causa del mal tiempo después de haber efectuado una salida á las once de la noche de ayer. Los telegramas recibidos esta mañana que nos ha facilitado la Administración de los vapores-correos confirman lo mencionado.**

Alcudia 8.—8:25 m.

Mahon 8.—8:36 m.

Menorca salido ayer once noche con tiempo dudoso.—Oliver é hijo.

Alcudia 8.—10:25 m.

Mahon 8.—10:37 m.

Menorca acaba de retroceder por temporal. Avisaremos salida.—Oliver.

**El viernes llegó á Palma la fragata de guerra española Blanca.**

## Asociacion de Beneficencia Domi- ciliaria de Mahon.

EXTRACTO de las cuentas del mes de Diciembre último aprobadas por la Junta Directiva en sesion de esta fecha.

CARGO.	Escs. Mils.	
	Escs.	Mils.
Por la existencia que resultó en caja en 31 de Noviembre último. . . . .	1236	035
Por lo recaudado de cuotas mensuales corrientes y atrasadas en los distritos 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º y 8.º y lo hallado en el cepillo del recaudador. . . . .	303	826
Por lo id. en la cuestacion del sábado de Navidad en los mismos distritos y de lo encontrado en los cepillos de la Parróquia de Sta. Maria é Iglesia de S. Francisco. . . . .	86	095
Por el valor de 230 libras pan, recogidas en las casas de campo de esta ciudad el mismo dia y que se entregaron á la casa de Misericordia. . . . .	14	440
Por lo ingresado por el Director de la casa-asilo de reintegro y de lo hallado en el cepillo del establecimiento. . . . .	2	000
Por lo id. procedente de un donativo del Dr. D. José Seguí pbro. . . . .	30	000
Por lo id. id. de D. Pedro Mir y Mercadal. . . . .	20	400
Por lo id. id. de D.ª Margarita Cardona y Pons viuda de D. Francisco Pons y Inglés. . . . .	40	000
Por lo id. por mano del Sr. Cura Párrero de Sta. Maria albacea del difunto D. Miguel Sintes pbro. deducido el 15 p.º pagado al Tesoro. . . . .	27	000
<b>Total cargo S. E. ú O.</b>	<b>1750</b>	<b>796</b>

### DATA.

Por el total importe de los socorros en metálico suministrados á los pobres que ampara esta asociacion en el mes de esta cuenta. . . . .	75	730
Por el id. id. de los id. en especie id. id. . . . .	240	000
Por el valor de los efectos de inmediato consumo adquiridos para el servicio y limpieza de la casa-asilo. . . . .	3	750
Por el total importe del extraordinario suministrado en metálico á los mismos el dia de Navidad. . . . .	29	700
Por el valor de la carne id. id. en el mismo dia. . . . .	5	280
Por el haber del recaudador en el mes de esta cuenta. . . . .	8	000
<b>Total data S. E. ú O.</b>	<b>362</b>	<b>460</b>

### RESUMEN.

Importa el cargo. . . . .	1759	796
Id. la data. . . . .	362	460
<b>Existencia en caja. . . . .</b>	<b>1397</b>	<b>336</b>

NOTAS.—1.ª Además de los socorros en metálico y en especie, que en la cuenta que precede aparecen suministrados á los pobres que ampara esta Asociacion, la Junta municipal de Beneficencia ha distribuido 360 sopas y 540 panes.

2.ª El número de pobres socorridos por la Asociacion ha sido de 232.

Mahon 25 de Enero de 1876.—El Tesorero, José Albertí Sancho.—El Vice-presidente Rafael Femenias Gahona.

### MOVIMIENTO DE SOCIOS.

Existencia en 1.º de Enero. . . . .	445
Altas en dicho mes. . . . .	»
<b>Suma. . . . .</b>	<b>445</b>
Bajas en id. . . . .	6
<b>Existencia para 1.º de Febrero de 1876. . . . .</b>	<b>439</b>

Mahon fecha ut supra.—El vocal encargado de la recaudacion, Gregorio Femenias Aledo.

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

San Juan de Mata fundador.

#### CULTOS.

Corre de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Soledad en San Francisco.

#### Santo de mañana

Santa Apolonia virgen y mártir.

### Movimiento del Puerto.

#### Comandancia de Marina.

Entrados el 8.

De Palma en 1 dia vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 17 trips. 9 ps. varios efectos y la corresp.

Despachados el 8.

Para Palma javeque Dolores pat. Bartolomé Alemañy con 9 trips. y lastre.

#### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 7 horas, y 1 minutos de la mañana. —Pónese á las 5 horas, y 29 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 4 horas, y 53 minutos de la tarde. —Pónese á las 7 horas, y 7 minutos de la mañana.

#### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 7.—5'25 t.

Mahon 7.—7'3 n.

Continúan las nevadas en el Norte.

El domingo se reunirá la mayoría de los senadores y diputados electos.

Hoy se verá la causa formada al obispo de Urgel.

Montpensier visitará á Sevilla.

3 p.º Interior, 18'05.

Exterior, 18'75.

Bonos, 57'50.

### Anuncios.

D. Pedro Roca y Neto, Alferez de

Navio graduado Ayudante de la Comandancia militar de Marina de la Provincia de Menorca nombrado por el Sr. Comandante de la misma Fiscal de un espediente,

Hacesaber: Que en el Puerto de Fornells existen

salvadas cuatro pipas al parecer llenas de vino con la marca Bandol. El Molinier y dos vacías una de ellas con la misma marca y otra sin ninguna. Las personas que se consideren dueñas de ellas pueden presentarse en esta fiscalia durante el término de 30 dias contaderos desde esta fecha con objeto de deducir sus derechos.—Mahon 6 febrero de 1876.—Pedro Roca.

Hace saber: que habiendo aparecido en la costa N. de esta isla en las aguas de Fornells, cuarenta y dos piezas de roble nuevas; de unos trece palmos de largo, mas de uno de ancho, y sobre medio de grueso: señaladas con las iniciales M. V., y tres pipas vacías que al parecer han contenido vino:

Se anuncia para conocimiento de los que se crean dueños de los citados efectos, se presenten á deducir su derecho en esta fiscalia, en el plazo de treinta dias contaderos desde esta fecha.—Mahon 4 de Febrero de 1876.—Pedro Roca.

### En venta.

Lo están varios muebles, cristalería y loza, como tambien una máquina de hacer helados.

Calle Arraveleta n.º 32.

Lo está una cochera situada en la calle Cos de Gracia.

Informarán calle Norte núm. 8.

Lo está una casa calle de Ramis antes Arrovedada de baix núm. 26. Para su ajuste dirigirse á su dueño que vive en la calle del Horno núm. 32.

Lo está la casa número 4 de la calle Cos de Gracia. Darán razon en la misma.

Lo están dos casas sitas en esta ciudad, la una en la calle de la Estrella número 4 y la otra en la de San Bartolomé número 36. Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons, Rosario 30.

### AL CONTADO.

Compra de cupones, interior y exterior, Bonos del Tesoro, recibos del empréstito de 175 millones, títulos de la Peninsular, Banco de Economías, Crédito Comercial y Banco de Prevision.

D. Antonio Blanc, Bastion 33.—De 9 á 12.

Don Antonio Florit y Camps de Ciudadela compra recibos del empréstito de 175 millones al tipo de 22 por ciento valor.

### LA POPULAR.

Esta sociedad dará en la noche del SABADO 12 de febrero su acostumbrado baile en el local del Teatro, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Conserjería del mismo.

El espresado baile será coreado pudiendo asistir las personas á él suscritas en trage de máscara, sugetándose pero al reglamento vigente.

El sorteo de palcos tendrá lugar á las doce de la mañana del mismo sábado.

Mahon 7 Febrero 1876.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.